



FLASH

À LA UNE



ACADEM | L'ACADÉMIE DE DÉFENSE DE L'ÉCOLE MILITAIRE VOUS ADRESSE SES MEILLEURS VŒUX POUR L'ANNÉE 2025

L'Académie de défense de l'École militaire vous adresse ses meilleurs vœux pour l'année 2025. Pour faire de l'École militaire la référence dans le domaine de la pensée stratégique et pour atteindre cette ambition, l'ACADEM poursuivra son développement selon trois axes : l'organisation de la 2^e édition du Paris Defence and Strategy Forum du 11 au 13 mars 2025; le développement des synergies entre nos organismes sur des thématiques à forts enjeux notamment la jeunesse et la prospective; l'aménagement du site pour favoriser son accès.

> [ACADEM | MINISTÈRE DES ARMÉES](#)

À VOS AGENDAS



CAJ | ASSEMBLÉE PLÉNIÈRE DES VŒUX DE LA COMMISSION ARMÉES-JEUNESSE

Le mardi 28 janvier 2025 se tiendra l'assemblée plénière des vœux de la Commission armées-jeunesse en amphithéâtre Des Vallières à l'École militaire. À cette occasion, les perspectives de l'année 2025 seront présentées. Delphine Brosseau, représentante de l'association Le Rasso, Association des aînés et anciens Guides et Scouts d'Europe, présentera également les conclusions de l'étude menée en 2024 sur la montée de l'engagement dans le scoutisme. Enfin, un point sur les différents groupes de travail ainsi que sur le processus de labélisation « armées-jeunesse » sera également évoqué.

> [CAJ | MINISTÈRE DES ARMÉES](#)



CEMS-G | COLLOQUE ANNUEL DU MBA DE L'ACADÉMIE MILITAIRE DE LA GENDARMERIE NATIONALE

Le 13 février, venez assister aux tables rondes entre experts issus de grandes entreprises privées et grands chefs de la gendarmerie rassemblés autour de 3 grandes thématiques : comprendre les forces et les crises qui ébranlent le monde ; cybersécurité : enjeux et solutions ; la gendarmerie en 1^{ère} ligne pour faire face aux crises protéiformes.

> [INSCRIPTION | DATE LIMITE : 9 FÉVRIER 2025](#)

> [TÉLÉCHARGEZ LE PROGRAMME](#)



CESA | SUPÉRIORITÉ AÉRIENNE ET MAÎTRISE DE L'ESPACE | COLLOQUE ANNUEL DE L'ARMÉE DE L'AIR ET DE L'ESPACE

Ce colloque annuel, qui se tiendra à l'amphithéâtre Foch, le 23 janvier 2025, traitera des défis auxquels est confrontée l'armée de l'Air et de l'Espace pour la maîtrise de ses milieux d'action, du sol à l'orbite géostationnaire, et des réponses mises en place pour conserver l'ascendant dans ce continuum Air – Très Haute Altitude – Espace. Il réunira des experts de haut niveau, civils et militaires, autour de 3 tables rondes pour questionner la place prépondérante de la supériorité aérienne dans les conflits contemporains, ainsi que la nécessité d'investir dans la conquête de la très haute altitude et la maîtrise de l'espace.

> [CESA | MINISTÈRE DES ARMÉES](#)



CHAIRE ECODEF - IHEDN | LPM 2024-2030 : QUEL IMPACT ÉCONOMIQUE ET SOCIAL ?

Rendez-vous le 5 février 2025 à l'Assemblée nationale

La loi de programmation militaire 2024-2030 (LPM) a été adoptée par le Parlement à l'été 2023. Cette LPM se caractérise notamment par un effort budgétaire majeur consenti par la Nation. Cette conférence visera à en présenter les perspectives d'impact au niveau national et territorial, à travers deux tables rondes qui rassembleront : représentants du ministère des Armées, de l'industrie de défense, du monde de la recherche entre autres.

> [INSCRIPTION | 5 FÉVRIER - ASSEMBLÉE NATIONALE](#)



FDD - IHEDN | 12^E CYCLE CONTINUUM SÉCURITÉ-DÉFENSE

Du 1^{er} au 4 avril, cette formation propose aux étudiants une information sur la politique de défense et de sécurité de la France ainsi que sur les enjeux de sûreté à la SNCF. Elle s'appuie notamment sur des échanges directs entre les participants, des militaires et des professionnels du service public. Au programme : conférences, visites en immersion d'une unité militaire, de sites représentatifs de l'activité sûreté de la SNCF et réflexion collective sur le continuum sécurité-défense et l'esprit de défense.

> [DU MARDI 1^{ER} AU VENDREDI 4 AVRIL 2025 À L'ÉCOLE MILITAIRE](#)

NOS ÉVÉNEMENTS PASSÉS



EDG | EDG, UN DÉBUT D'ANNÉE RICHE

Le début d'année 2025 est marqué par la reprise de deux activités majeures pour l'École de guerre. En ce mois de janvier, les conférences de l'École de guerre font leur grand retour, avec un invité de marque, grand connaisseur des relations internationales, monsieur Hubert Védérine. Une soirée qui s'annonce très enrichissante. Sur le plan de la formation, la fin du mois sera marquée par le début de la phase planification de l'exercice « Coalition », un rendez-vous majeur pour préparer les stagiaires à leurs futures fonctions au sein des états-majors interalliés.

> [EDG | MINISTÈRE DES ARMÉES](#)



CESM | CONFÉRENCE : FONDS MARINS – UN DOMAINE STRATÉGIQUE

Le CEMM organisait le 16 janvier une conférence dédiée aux fonds marins. Grâce aux avancées technologiques, ces territoires sous-marins deviennent aujourd'hui un espace stratégique incontournable. Leur exploitation pour les ressources naturelles qu'ils abritent ou les infrastructures sous-marines qu'ils accueillent constituent un enjeu majeur, tant sur les plans économique et environnemental que géostratégique. Ces territoires se trouvent désormais au centre des préoccupations sécuritaires des nations.

> [NOS ÉVÉNEMENTS](#)



CRGN | « RENCONTRE DE LA CHAIRE HUNUM »

Le CRGN a organisé la première "Rencontre de la Chaire HuNum" le 16 janvier, de 14h00 à 16h30, à l'École militaire (Paris). Au programme de cette rencontre : la présentation générale des problématiques liées à la cryptomonnaie post quantique et le rapport 2024 de l'ANFSI et du NIST (organisme certificateur) ; les questions de chiffrement classique ; la présentation des travaux des thèses en cours sur le post quantique et les projets à venir.

> [CRGN | MINISTÈRE DES ARMÉES](#)



IHEMI | « MANIPULATION ET INFOX : COMMENT PROTÉGER NOTRE JEUNESSE DES RÉSEAUX SOCIAUX ? »

Le 10 décembre 2024, l'IHEMI a organisé un rendez-vous de la recherche sur la thématique « Manipulation et infox : comment protéger notre jeunesse des réseaux sociaux ? ». Cette conférence a souligné l'importance capitale de l'éducation aux médias et de l'accompagnement des jeunes pour développer leur esprit critique face à une profusion d'informations sur les réseaux sociaux. Le prochain rendez-vous de la recherche aura lieu le mardi 11 février 2025.

> [LES RENDEZ-VOUS DE LA RECHERCHE | IHEMI](#)

DIGNE D'INTÉRÊT



CEMS-T | LA DIVISION SCIENCES OPÉRATIONNELLES ET DÉVELOPPEMENT : ENTRE CONFÉRENCES ET PUBLICATIONS

Après 6 mois d'existence, la Division Sciences Opérationnelles et Développement (DSOD) montre déjà l'ampleur de son impact. Outre l'organisation d'une dizaine de conférences où une soixantaine d'experts ont pu croiser pensée militaire et regards académiques, la DSOD s'est aussi illustrée avec près d'une vingtaine de publications dans des revues spécialisées. Ces travaux, axés sur des sujets à la pointe en matière d'innovation, se distinguent profondément des articles de recherche ou de vulgarisation scientifiques traditionnels pour répondre aux besoins opérationnels des forces.

> [ARTICLE DU CEMS-T](#)



CFMD | PREMIÈRE ÉDITION DE LA MATINÉE D'ACCUEIL DES CADRES SUPÉRIEURS CIVILS DU MINISTÈRE DES ARMÉES

Cette nouvelle initiative poursuit deux objectifs : mieux connaître le ministère et renforcer les liens entre les cadres supérieurs récemment affectés au ministère. Des représentants de l'ACADEM, de la DICO, de l'EMA, de la DGA et de la SGA sont intervenus au cours de cette matinée co-construite par la DRH-MD (CFMD et SRHC) et la Délégation ministérielle à l'encadrement supérieur et aux cadres dirigeants. Cet événement qui s'intègre dans le cadre d'un parcours d'intégration comprenant des séquences de rencontres et d'immersions à vocation d'être renouvelé en 2025.

> [CFMD | MINISTÈRE DES ARMÉES](#)



CHEM | IMMERSION DANS LES MÉCANISMES DÉCISIONNELS DE LA GUERRE DE DEMAIN : LA DÉFENSE NATIONALE, HISTOIRE ET THÉORIE, PAR LE PROFESSEUR PHILIPPE VIAL

Dans le cadre du séminaire « Décider de la guerre, décider dans la guerre », organisé par la 74^e session du Centre des Hautes Etudes Militaires (CHEM), le CHEM s'est penché sur le mécanisme de décision politico-militaire de la guerre du Golfe pour développer une compréhension approfondie des processus de décision et de la tenue de l'engagement des forces armées dans le contexte des conflits de haute intensité. Le séminaire a reposé sur une mise en perspective historique sur « l'engagement de la France dans la guerre du Golfe » avec le concours de grands témoins.

> [CHEM | MINISTÈRE DES ARMÉES](#)

À LIRE



CCF | SORTIE DU MAGAZINE COMBATS FUTURS N°2 : LE COMBAT AÉROTERRESTRE EN 2040

L'écrivain voyageur Sylvain Tesson nous partage sa pensée sur les répercussions que pourraient avoir la technologie sur l'homme : « Le programme tuera le rêve. La puce gouvernera le monde ». Camouflage moderne, drone de l'aérocombat, réflexion prospective sur le corps d'armée ou encore art du discernement dans le commandement complètent ce nouveau numéro disponible en ligne.

> [LE MAGAZINE](#)



IHEDN | LUNDI DE L'IHEDN : LA DÉFENSE NATIONALE, HISTOIRE ET THÉORIE, PAR LE PROFESSEUR PHILIPPE VIAL

La « défense nationale » est une notion qui semble parler d'elle-même... Et donc aller de soi ! C'est pourtant une fausse évidence. Contrairement à d'autres pays comme le Royaume-Uni ou les États-Unis la France a historiquement associé le terme « nationale » à sa défense. Cette distinction renvoie à une complexité et à une conception particulière de la défense en France, notamment héritée de l'époque du général de Gaulle. Pour ce premier Lundi de l'IHEDN de l'année, le professeur Philippe Vial explore cette singularité et les implications de la notion de défense nationale, qui est au cœur de l'identité et des missions de notre institut.

> [SUITE DE L'ARTICLE](#)



INFLEXIONS | REVUE N°58 – LA FRATERNITÉ

La fraternité est le parent pauvre de la devise républicaine, l'oubliée. Son besoin semble pourtant être chaque jour plus présent alors que notre société est de plus en plus cloisonnée et soumise à des coups de boutoir communautaires et identitaires. Inflexions a décidé de lui consacrer son 58^e numéro, qui paraît en cette mi-janvier 2025. Alors, la fraternité est-elle une valeur ou un idéal ? Un combat ? Un préalable à la vie sociale ? Est-elle née de la Révolution française ? Peut-elle être enseignée ? Des questions parmi d'autres abordées dans ce numéro... La revue est disponible en version papier au numéro ou par abonnement ainsi qu'en version numérique.

> [LA REVUE N°58](#)

